

05.09.2018
Drucksache 140/18

 Ruhrtal-Radweg
 Beteiligungserklärung 2019-2023

Gremium	Sitzungsdatum	Beschlussstatus	Beratungsstatus
Ausschuss für Kreisentwicklung und Mobilität	25.09.2018	Empfehlungsbeschluss	öffentlich
Kreisausschuss	08.10.2018	Empfehlungsbeschluss	öffentlich
Kreistag	09.10.2018	Entscheidung	öffentlich

Organisationseinheit	Planung und Mobilität
Berichterstattung	Sabine Leißer

Budget	01	Zentrale Verwaltung
Produktgruppe	01.11	Planung und Mobilität
Produkt	01.11.01	Kreisentwicklung, Grundsatzfragen, Handlungsstrategien

Haushaltsjahr	2019-2023	Ertrag/Einzahlung [€]	
		Aufwand/Auszahlung [€]	5.500,05

Beschlussvorschlag

Der Landrat wird beauftragt, sich auch weiterhin an dem touristischen Kooperationsprojekt „Ruhrtal-Radweg“ zu beteiligen und die dazu erforderliche Beteiligungserklärung zu unterzeichnen.

Sachbericht

Der 240 Kilometer lange Ruhrtal-Radweg überzeugt viele Radler als hochwertige vom ADFC mit vier Sternen ausgezeichnete Qualitätsradroute. Hinter dem Elberadweg und dem Weserradweg gehört der Ruhrtal-Radweg zwischen Winterberg und Duisburg zu den Top-Radrouten in Deutschland. Auf der ITB in Berlin wurde er gerade erst als einer der drei beliebtesten Radfernwege in Deutschland bestätigt (ADFC-Radreiseanalyse 2018). Die Bruttoumsätze durch Radurlauber am Ruhrtal-Radweg sind von 11,3 Mio. € in 2011 auf 13,9 Mio. € in 2016 gestiegen. Insgesamt erwirtschaftet der Ruhrtal-Radweg gemäß einer aktuellen Wirtschaftlichkeitsberechnung einen jährlichen Gesamtbruttoumsatz von 29,1 Mio. € (2016) und konnte die wirtschaftlichen Effekte somit nochmals erhöhen (26,9 Mio. € in 2011). Die steuerlichen Effekte belaufen sich jährlich auf mehr als 3,0 Mio. €.

Der Ruhrtal-Radweg ist zudem schon lange nicht mehr ein ausschließlich touristisches Projekt, er liefert auch einen wichtigen Beitrag als Imageträger und Identifikationsstifter (und somit auch als Standortfaktor) für das gesamte Ruhrta.

Um diesen nicht selbstverständlichen Erfolg zu verstetigen, braucht es eine solide, finanzielle Basis.

Zum Ende des Jahres 2018 laufen die bilateralen Kooperationsvereinbarungen zum Ruhrtal-Radweg zwischen der Ruhr Tourismus GmbH und den jeweiligen Anrainerkommunen aus. Um die erfolgreiche Kooperation fortzusetzen ist es erforderlich, eine Beteiligungsvereinbarung mit den Kommunen für eine Fortsetzung der Kooperation abzuschließen. Der Kreis Unna ist seit 2015 Projektpartner.

Es liegt ein Entwurf einer Beteiligungserklärung für die nächsten fünf Jahre (2019 – 2023) vor. Der Umlagebeitrag wird sich im Vergleich zum Vertragszeitraum 2014 bis 2018 um 10 Prozent erhöhen. Dabei handelt es sich um die erste Erhöhung seit Beginn der Kooperation vor nunmehr 13 Jahren. Eine Übersicht der Umlagebeiträge aller Partner für die Jahre 2019-2023 befindet sich in der Anlage. Dieser Übersicht kann auch der Verteilerschlüssel entnommen werden, auf dessen Basis sich die jeweiligen Beiträge errechnen. Für den Kreis Unna ergeben sich im Kooperationszeitraum jährliche Beiträge von 1.100,01 €. Dies entspricht einer Steigerung von 100,01 € im Vergleich zum bisherigen Projektbeitrag in Höhe von 1.000,00 € im Jahr 2018.

Die Finanzierung des RuhrtalRadwegs fußt auf einem Zwei-Säulen-Modell aus privaten und öffentlichen Beteiligungen. Von privater Hand fließen jährlich ca. 75.000 € in das Projekt Ruhrtal-Radweg. Eine entsprechende Beteiligung der öffentlichen Partner ist aber dennoch unverzichtbar.

Für die kommenden Jahre gibt es konkrete Pläne, wie man den Ruhrtal-Radweg weiter entwickeln und das Marketing zeitgemäß gestalten kann, u.a. sind geplant

- eine erneute Zertifizierung als ADFC-Qualitätsroute (4 Sterne),
- eine verstärkte Investition in die digitale Vermarktung (Internetauftritt, Online-Plattformen, Social Media etc.),
- die Umsetzung eines Rastplatzkonzeptes (unter Einbindung von Sponsoren),
- eine erneute Evaluation des RuhrtalRadwegs (voraussichtlich 2020 / 2021) sowie
- eine intensivere Beteiligung in der Kooperation „Deutschlands schönste Flussradwege“.

Die Unterzeichnung der Beteiligungserklärungen und die Bekanntgabe der Fortführung der Ruhrtal-Radweg-Kooperation für die Ruhrtal-Radweg-Konferenz sind am 13.11.2018 im Haus Opherdicke in Holzwickede geplant.

Anlagen

RTRW Kooperation Beitragsschlüssel 2019-2023